

Precio de suscripción:  
75 céntimos de peseta:  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados  
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

## SECCION RELIGIOSA

Jués 15.—*Santo*: santas Basilio mártir.

Viérnes 16.—*Santo*: santo Toribio obispo.

Sábado 17.—*Santo*: san Aniceto papa y mártir.

### Cultos

*Jués Santo*.—A las 9 de la mañana rezo de las horas menores, y misa solemne en la que oficiará de Pontifical el Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo para consagrar los Santos Oleos y depositar la sagrada Hostia en el Monumento. A las tres la ceremonia del Mandato siguiendo el sermón que dirá el R. P. Carceller S. J. y después oficio de Tinieblas.

Viérnes á las 7 de la mañana sermón de Pasión por el R. P. Carceller S. J. y á las 9 el oficio divino.

A las 3 y media de la tarde canto del oficio de Tinieblas, Procesión del Entierro, y sermón de la soledad de María Santísima.

*Sábado Santo*.—A las 7 de la mañana, después del rezo de las horas menores se procede á la bendición del fuego, procesión, bendición de la Pila bautismal y Misa de Gloria. Al anochecer canto solemne de Completas y Procesión llamada de la Regina.

## APOSTOLADO DE LA GRACION.

INTENCION GENERAL PARA ABRIL

La lectura espiritual de vidas de santos.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de conseguir que se restablezca en las familias la antigua costumbre de tener diariamente todos reunidos un rato de leccion espiritual.

PROPÓSITO

Establecer, siquiera por un cuarto de hora, la práctica de leer algun libro piadoso.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

1.<sup>a</sup> Los niños y niñas de primera Comunión.

2.<sup>a</sup> Por el buen éxito de la predicacion cuaresmal en esta Diócesis.

3.<sup>a</sup> Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Abril y dias en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 5, San Vicente Ferrer.

Dia 30, Santa Catalina de Sena.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma de una asociada que falleció durante el mes de Marzo.

A. M. D. G.

## La Pasión

¿QUID ME CÆDIS?

Una de las frases de Jesús más profundamente conmovedoras, es aquella con que contestó á la sacrilega bofetada del criado de Caifás: «Si male locutus sum, testimonium perhibe de malo: si autem bene, ¿quid me cædis?» «Si he hablado mal manifiesta lo malo que he dicho; mas si hablé bien ¿porqué me hieres?» No es posible encontrar esta frase en el relato

evangélico, sin que el corazón se angustie, y cuanto más nos detenemos á considerar estas palabras y contemplar ese patético momento de la Pasión, más honda impresión nos causa.

En primer lugar, el sacrilego ultraje de aquel siervo, parece inesperado. La traición de Judas, la infamia de los fariseos, la ingratitud del pueblo, la cobardía de Pilatos, la negación de Pedro, los azotes, los escarnios, la corona de espinas, la Cruz, los clavos y la muerte, todo esto tan horrible, todo esto lo espera Jesús, es más: lo anuncia..... La bofetada aquella, nó; parece que ha sobrevenido, que no la esperaba el Mártir; parece que Él, tan parco en defenderse, tan sublimemente callado ante todos los que le acusan, le escupen y le abofetean, se rebela en cierto modo, y se revuelve contra aquella incalificable y soez injusticia, como si le pareciese más vil y asqueroso el ultraje del adulator de Caifás, que los salivazos de los soldados y los escarnios de la plebe.

En segundo lugar las palabras de Jesús tienen cierto sello, cierto dejo inconfundible con las demás que pronunció en otros momentos de su Pasión dolorosísima. Parece que oímos en su divina boca la eterna queja de la inocencia contra la injusticia, amarguísimo lamento en el cual como si estén condenados todos los lamentos que ha arrancado del corazón de los hombres la cobarde arbitrariedad. Y tienen sus palabras en esta ocasión un sello inconfundible, porque si en otras expresa Jesús su dolor, su tristeza, sus amarguras, es esta frase la más humana, es decir, la frase en que el divino Salvador dejó escapar la queja más con lenguaje y sentimientos de hombre.

Quien ha sentido alguna vez la opresión asfixiante de la injusticia, quien ha sufrido alguna vez los rigores de la arbitrariedad y la terrible bofetada moral del menosprecio; quien se ha visto indefenso y desarmado, juzgado sin misericordia y ultrajado, ya por el poderoso, ya por el populacho—que es entre todos los tiranos el más soez y el más brutal—puede considerar la angustia de Cristo en aquel instante. Si alguno de los que esto lean se vió así y eso sintió, podrá decir si no son suyas, propias, esas palabras de Cristo; sino parece arrancado de su propio corazón ese lamento. ¡Oh, cuántos dirán: es mio!

Es, pues, aquella queja, nuestra, toda

nuestra; es el lenguaje aquel humano, profundamente humano, y por lo tanto nos conmueve tan hondamente.

Pero en el ultraje del siervo de Caifás hay más todavía: para ese ultraje se juntaron la crueldad de la injusticia y la bajeza de la adulación, y he aquí por qué fué tan terrible y desgarró tan ferozmente las entrañas de Jesús. Hay que añadir al dolor de la injusticia y á lo cobarde de la arbitrariedad, lo repugnante de la adulación. No hay bajeza moral más repugnante, para el corazón delicado, que la bajeza del adulator: la del envidioso y la del avariento causan desprecio; la del vicioso, lástima; la del vanidoso, risa; la del soberbio, odio.... la del adulator, repugnancia profunda, asco.

Y si cuanto más delicado sea el corazón y cuanto más noble y generoso, tanto más intensamente ha de sentir esa angustia y esa repugnancia, consideremos cuan cruel fué la injusticia del Criado de Caifás, cuan vil y miserable su adulación.... y al mismo tiempo cuan lleno de exquisitas delicadezas y de generosidades magnánimas y de divina nobleza estaba el corazón de Cristo, aun por sola su naturaleza humana, y podremos formarnos una debilísima idea de lo que padeció y sufrió ante aquel oprobio.

¡Y aun así, hasta en este caso, la reconvencción de Jesús, más que reconvencción es una queja!

Nuestro corazón se estremece de ira al sentir á través de tantos siglos, el ultraje de aquel siervo; acompañamos al divino ultrajado en su angustia y al oír su doloroso «¿quid me cædis?» las lágrimas asoman á los ojos y las rodillas se nos doblan.... Mas ¡ay! cuando el divino Salvador, al sentirse ultrajado por nuestros vicios nuestras bajezas y nuestras pasiones, que renuevan á cada instante su dolorosa Pasión, nos mira con expresion de angustia y con amargo acento nos dice también: «¿quid me cædis?» pocas veces le oímos, poco nos estremecemos, y; ¡cuán raras veces caemos de rodillas!

ANGEL RUIZ Y PABLO.

## NOTICIAS

La reina Victoria ha aprobado la proposición en virtud de la cual, en conmemoracion del 60 aniversario de su advenimiento al trono, el domingo 20 de junio será un dia solemne de accion de gracias en todo el reino unido.

El corresponsal romano del *Catholic Times* escribe que el Padre Santo concederá un jubileo general con motivo de las canonizaciones del mes de mayo.

A raíz del aniversario de la coronación de Su Santidad León XIII como Pontífice y Rey, es oportuno hablar algo de los progresos hechos por el Catolicismo durante el pontificado actual.

En la India inglesa; Escocia y Estados Dabianos no había jerarquía eclesiástica. Hoy el número de fieles ha aumentado considerablemente, y está gobernado por varios Prelados.

En Africa los misioneros penetran y evangelizan países completamente salvajes: El Congo, ta Uganda, etc. Además la conversión de los coptos se acentúa, y, efecto de ello, se ha restablecido la Sede patriarcal de Alejandría.

En los Estados Unidos la Religión gana muchísimo terreno. Se han creado veintitres diócesis; Baltimore ha tenido un Concilio nacional, y en Washington ha sido erigida canonicamente una Universidad católica. En la América del Sur, los apóstoles de Cristo han llevado la luz del Evangelio á países que jamás la conocieron.

Lo mismo decimos de Oceanía. La Australia, ya bastante civilizada, contaba á la subida de León XIII al Solio pontificio, unos pocos sacerdotes y no muchos católicos. En la actualidad velan por los intereses de la fe del Redentor, en aquellas apartadas regiones, 25 Arzobispos y Obispos, cuyo primado es Cardenal, y las ovejas dirigidas por tantos pastores se elevan á 600.000.

Por último se han firmado Concordatos con las repúblicas de Colombia y Ecuador, y Rusia ha acreditado un representante cerca de la Santa Sede.

He aquí ahora, en números redondos, el aumento de la jerarquía eclesiástica; aumento que sería difícil encontrarlo en otro pontificado.

Dos sedes patriarcales: Antioquía y Alejandría, 13 Arzobispados; 16 Sedes episcopales erigidas en metropolitanas: 90 Obispados; dos abadías *nullius*; dos delegaciones apóstolicas; 46 vicariatos apostólicos; 10 prefecturas apostólicas elevadas al rango de vicariatos, y, finalmente, 25 nuevas prefecturas.

Según participan desde El Ferrol, ayer atracó á la machina del arsenal, para montar las calderas, el acorazado *Cardenal Jiménez de Cisneros*, sin que haya ocurrido incidente alguno al realizar dicha operación.

Telegrafian de Manresa diciendo que las fábricas continúan funcionando con escasísimo personal.

La mayoría de los obreros siguen en resistencia pasiva.

El alcalde ha publicado un bando, en el cual aconseja á los obreros la calma y el orden.

*El Tiempo* hace públicas importantes declaraciones del general Weyler, refiriéndose á una carta fechada en la Habana el día 20 de Marzo, llegada á Madrid por el último correo de la gran Antilla.

Dicen así los párrafos que dicho periódico entresaca de la carta:

«El general Weyler presidió en la Cámara de Comercio una reunión de los comités patrióticos, y contestando á Rosendo Fernández y Saturnino Martínez, hizo las siguientes declaraciones:

1.<sup>a</sup> Yo acabaré la guerra con la guerra, y SÓLO CON LA GUERRA, porque para eso he venido y porque ESE ES EL DESEO DEL GOBIERNO. Si fuera otro, yo no estaría aquí.

2.<sup>a</sup> Se dice hor ahí que yo he dimitido, y hago constar que NI HE DIMITIDO, NI DIMITO, NI DIMITIRÉ.

4.<sup>a</sup> Sé también que tengo en Madrid muchos y muy poderosos enemigos; pero sé también que tengo aquí muchos amigos, y esto me basta.»

Los Sres. Fernández y Martínez son personas muy caracterizadas del partido reformista, y esto hace más significativas las declaraciones del capitán general de la isla de Cuba.

Ahora, si son ciertas estas declaraciones, falta averiguar el efecto que habrán producido al Sr. Cánovas, que tiene en la actualidad deseos muy distintos á los que supone el general Weyler.

La policía de Amsterdam ha secuestrado en casa de un librero judío 30.000 obras de tendencias inmorales. Esos libros se vendían á precios enormes que los viciosos pagaban, realizando los judíos un negocio enorme. Bien por los holandeses.

En 20 de Marzo de 1890, Bismark que creía ser el hombre necesario, tuvo que retirarse, y el canciller de hierro prueba ahora un poquito las aflicciones con que atormentó á los católicos.

Hace siete años que se encuentra en esta situación; sus amigos le abandonan, la muerte le tiende los brazos, y sus tesoros muy bien colocados se quedarán en la tierra.

Está visto que esa *corte* de... senadores y representantes norteamericanos quieren que España disfrute de un momento de reposo.

En aquel Senado se discutió ayer la moción presentada por Alleu, en que se pide que el gobierno de los Estados Unidos interponga su influencia para impedir que el insurrecto Rius Rivera sea sometido á un consejo de guerra.

A. Mr. Hoart, que combatió la resolución, dijo Mr. Alleu que, por su parte, trituraría, hasta reducirlos á un millón de partículas *infinitesimales*, los corazones españoles brutales y sanguinarios, si los soldados españoles no dejan de cometer tropelias contra los pobres cubanos.

Mr. Hale propuso que fuera enviada la resolución á la comisión de relaciones exteriores para que formulase dictamen.

Mr. Morgan trató de deducir que Mr. Hale había reconocido implícitamente la existencia del estado de guerra en Cuba.

De todas maneras—añadió—es innegable que la lucha de guerrillas ocasiona grandes devastaciones en las propiedades y pérdidas de vidas, y es necesario hacer cuanto sea posible para acabar con ese estado de perturbación.

Puesta á votación la moción de Mr. Hale, fué rechazada por 21 votos.

Después 27 senadores aprobaron una enmienda á la resolución de Mr. Alleu, proponiendo que sea leída en cuanto llegue al Senado una información que ha de hacerse para averiguar si Rius Rivera va á ser sometido á un tribunal militar que juzgue por el procedimiento sumarísimo.

Si tal noticia se confirmara—dijo otro orador—es deber del presidente de los Estados Unidos protestar contra esa contravención de las leyes de la guerra entre pueblos civilizados.

## GACETILLA.

Nos hallamos en los días de la *Semana Santa*. ¡Cuán profundamente conmueven la inteligencia y el corazón los augustos misterios que recuerda la Iglesia en estos días, que evocan en la mente hondas meditaciones, á que sirven de términos de comparación, aquel mundo pagano lleno de errores en el orden moral é intelectual, y el mundo cristiano iluminado por la luz esplendorosa de la revelación en las cumbres de una montaña, resumen del drama sublime que tiene por escenario la humanidad entera y por protagonista al Dios-hombre!

La Pasión y Muerte de Jesús es el centro de la historia universal. Tracen las líneas y las divisiones que quieran los pedagogos, los críticos trascendentales, los filósofos y los políticos, lo cierto es que la división verdadera y positiva de la historia es en dos grandes períodos: uno, del lado allá de la Cruz; otro, del lado acá de Ella.

La historia particular de España no se puede escribir sin la clave cristiana de la Cruz en que murió el Redentor del mundo.

Por mucha erudición de que se alardee, por muchas fuentes que se consulten, por mucha hermenéutica que se posea, siempre resultará la vanidad de los estudios históricos sin la inmensa teología de la Cruz. ¿Quién se atreverá á escribir ese grandioso período de la historia de España que se llama Reconquista, sin acordarse del nombre de Cristo?

Diez y nueve siglos há que el mundo, arrastrado por el movimiento de la historia y por el odio secreto y profundo del hombre contra lo que lleva en sí la señal divina lanza contra la Cruz de Cristo, Imperios y Repúblicas, Reyes, muchedumbres y revoluciones, cismas, sectas y heregías; pero mientras ese mundo pasa en confuso torbellino al lado de esa Cruz, lanzando contra ella gritos de odio, de matanza y de blasfemia, la Cruz permanece firme, inmóvil, serena: *Stat Cruz dum volvitur orbis*.

El domingo siguiente al de Pascua de Resurrección, llamado de la *Dominica in Albis*, la Asociación de *Hijas de María* de esta ciudad, inaugurará la importante obra de «Las Escuelas Dominicales» en Ciudadela, secundando con decidido impulso la indicación inicial referente á esa obra, hecha por nuestro dignísimo Prelado á la Junta general de dicha Asociación.

Funcionará esa Escuela Dominical, bajo la inteligente dirección de la señorita Presidenta y Profesora habilitada con título académico D.<sup>a</sup> Anita Amengual Caimaris, auxiliada por una Vice-presidenta, una Secretaria, una Tesorera y ocho Súcias instructoras.

El objeto de esas escuelas dominicales es enseñar gratis el Catecismo de Doctrina cristiana, lectura, escritura y aritmética á las jóvenes de toda edad sirvientas ó del pueblo, que no pudiendo asistir á otras escuelas los días laborables concurren á las dominicales.

Para fomentar la asistencia y aplicación de las alumnas, se reparten periódicamente premios, haciendo preciso el apoyo de buenas y caritativas personas, que contribuyan con sus limosnas al sostenimiento de tan recomendable obra.

Amantes nosotros como los que más de todo lo que redunde en bien ó provecho verdadero del pueblo, nos congratulamos vivamente al ver que en breve será una hermosa realidad la instalación entre nosotros de una «Escuela Dominical», destinada á educar é ins-

truir á las jóvenes que sus ocupaciones ó trabajos no les permiten dedicarse al aprendizaje de estas dos cosas importantísimas para la vida: la educación y la instrucción.

El local destinado para dichas escuelas, conforme ya dijimos, es el de la Escuela pública de niñas de la calle de San Cristóbal. La hora de comenzar las clases será desde este tiempo y durante el verano á las tres de la tarde.

Las jóvenes que quieran asistir á la escuela dominical deben presentarse á cualquiera de las señoras que componen la Junta directiva ó á las Directoras de coro de la Archicofradía de Hijas de María, las cuales transmitirán el nombre de la alumna á las señoras que forman la Junta de Gobierno de la escuela dominical.

Copiamos del último número del «Boletín Eclesiástico» de esta diócesis:

«En virtud de las facultades que nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII ha concedido á nuestro Ilmo. y Rdm. Prelado, ha dispuesto S. S. Ilma. bendecir solemnemente al pueblo, en nombre de Su Santidad, el día de *Pascua de Resurreccion*, y conceder Indulgencia plenaria y remision de todos los pecados á los fieles que verdaderamente arrepentidos y habiéndose confesado y recibido la Sagrada Comunión, se hallaren presentes en la Santa Iglesia Catedral al terminar la Misa Pontifical que, con el auxilio de Dios, se celebrará el expresado día.»

En breve nuestro venerable Prelado continuará con el favor de Dios, la Santa Visita Pastoral, en las parroquias de Villacarlos, San Luis, San Clemente, Alayor, Mercadal, Fornells, San Juan *dels Horts*, San Cristóbal y Ferrerías, comenzando por la primera de las mencionadas en la próxima *Dominica in Albis*.

Recordamos á las personas pudientes y caritativas que mañana y el viernes próximo, habrá mesas peticorias en todas las parroquias de esta diócesis, con el fin de recoger limosnas para los Santos Lugares de Jerusalem, y que el Domingo de Pascua se hará igualmente la acostumbrada colecta para el Dinero de San Pedro.

Con la aprobacion de nuestro Ilmo. Prelado y la del Excmo. Sr. Obispo de Barcelona, se ha verificado la agregacion del Instituto de las Hermanas Carmelitas Descalzas establecidas en esta diócesis al de igual denominacion fundado en Cataluña. Lo celebramos por ser esta medida la más adecuada y eficaz, para sostener con vida y desarrollo ese Instituto de Hermanas Carmelitas de Menorca, que no pocos beneficios ha reportado en este pais desde su creacion hecha por el celoso Prelado de esta diócesis Sr. Mercader (q. s. g. h.)

Es probable, según dice «El Boletín Eclesiástico» de esta diócesis, que durante el próximo verano visite esta Isla, el R. P. F. Goldie de la Compañía de Jesús residente en Londres, encargado de propagar en los puertos españoles la *Obra de los marineros católicos*, establecida en Inglaterra con el fin de proporcionar á los tripulantes católicos de los buques de guerra y mercantes de aquella nacion el cumplimiento de sus deberes religiosos.

Es un pensamiento feliz y que ha sido acogido con general aplauso de los buenos españoles, el que acaba de divulgar uno de los más esclarecidos Príncipes del Episcopado es-

pañol, el sábio é infatigable Sr. Obispo de Salamanca, proponiendo la construcción de una magnífica Basílica en honor de la Seráfica Doctora avilesa Santa Teresa de Jesús en Alba de Tormes, en uno de cuyos sagrados recintos descansa el santísimo cuerpo de la egregia Reformadora del Carmelo.

Dice muy acertadamente el mencionado Sr. Obispo de Salamanca; «enciéndenos de rubor las mejillas al pensar en las impresiones de los extranjeros que, venidos de regiones cultas, ricas y prosperadas, lo propio en las moradas del campo que de las poblaciones, los mismos que contemplan admirados los restos de nuestra grandeza, como los monumentos arquitectónicos de Salamanca y Toledo, vean luego por sus ojos el modestísimo templo alzado á la Santa Virgen, ornamento preclarísimo de España, admiracion del orbe católico, Madre de tantos hijos esparcidos por toda la tierra.»

En diferentes poblaciones de España se han constituido Juntas con el objeto de recaudar limosnas para contribuir á la realización de tan bello pensamiento y puesto que en esta ciudad no faltan también personas devotas de Santa Teresa de Jesús, creemos que desearán aportar su piedrecita á esa Basílica ó magnífico templo que va á levantarse en honor de aquella insigne española, como monumento nacional y testimonio del amor y admiracion de todos los buenos españoles á su inmortal compatriota. Nosotros recogeremos con gusto cuantas limosnas nos remitan al indicado fin y las transmitiremos á su destino depositándolas en manos de nuestro venerable Prelado, quien no podrá menos de congratularse al ver que sus amados diocesanos se asocian á esa grande obra de la piedad española, manifestada en su cooperacion al monumento que se trata de erigir á una de nuestras mayores y verdaderas glorias nacionales y católicas.

En la tarde de ayer cerráronse las clases del Seminario Conciliar de esta diócesis, con motivo de las vacaciones de las presentes fiestas de la Semana santa, saliendo para sus respectivas poblaciones los alumnos de esta isla.

El próximo domingo de Pascua de Resurreccion, las *Hijas de María* tendrán su Misa de Comunión reglamentaria á las siete y media de la mañana, aplicándose en sufragio del alma de la sócia difunta D.<sup>a</sup> María Goñalons Jover (q. e. p. d.) Por la tarde, por razon de que acostumbran las fieles acudir en gran número á las Vísperas solemnes que se cantan en la S. I. Catedral, se suspenderá el ejercicio propio de la indicada Asociacion.

Copiamos de «el Grano de Arena» los siguientes sueltos:

El lunes salió de esta ciudad, para Ciudadela, el P. Carceller, S. J., al objeto de continuar allí la predicación cuaresmal; y el miércoles regresó á esta el P. Juan Domenech, franciscano, para dedicarse á tan santo apostolado.

La preciosa y artística Custodia que el Excelentísimo Dr. D. Juan Comes y Vidal, obispo dignísimo que fué de esta Diócesis, acaba de regalar á la Parroquial Iglesia matriz de esta ciudad, ha sido construida en los talleres de D. Manuel Belau Gallegos, en Barcelona.

—«En uno de los días de la presente semana pasaron á oír los preciosos registros del órgano de Sta. Maria, el Vice almirante Excmo. D. José Reguera; acompañado de los jefes y

oficiales de la escuadra surta en nuestro puerto.»

—«El domingo pasado falleció en esta ciudad don Jaime Gener y Pons, hermano del Tonsurado don Miguel Gener, después de larga y penosa enfermedad, sufrida con santa resignacion cristiana. (E. P. D.)

—«El lunes fondeó en este puerto el yacht inglés «Froam» al mando del capitán Mr. Itánis.»

## TELEGRAMAS

Los periódicos publican esta noche un telegrama en el que se dice que los anarquistas presos en Monjuich han dirigido una carta á la Junta del Ateneo Barcelonés haciendo varias revelaciones.

El *Heraldo* comentando esta cuestión dice que acaso fuera conveniente que por las autoridades superiores se ordenara la inspección que los procesados piden, con lo que se cerrarían las puertas á las quejas ó en todo caso se procedería como fuera oportuno.

Tratando un periódico del nombramiento del general Lachambre para el mando superior del ejército de Filipinas, dice que no parece sino que hay el deseo de que el general Polavieja deje su puesto y pase fuera de él algunos días en el Archipiélago.

Añade que el decreto nombrando al primero de los mencionados generales no señala la fecha en que ha de terminar en el mismo. El citado periódico añade que quizás se debe esto al deseo de que el general Polavieja interprete la serie de ambigüedades que han concurrido en varios asuntos con él relacionados.

Dice el periódico *El Correo* que, atendidas las declaraciones del señor Cánovas y las de los periódicos ministeriales, conviene irse acostumbrando á la idea de que quizás se declare la pacificación de Cuba en breve.

Añade que uno de los primeros compromisos que el Gobierno tiene es el de la reforma arancelaria, y pregunta: ¿cuándo se decide á hacerla?

Termina diciendo que la demora en nombrar nuevo Gobernador civil de la Habana acaso se explique por el próximo planteamiento de las reformas, ya que es natural que si ha de nombrarse nuevo Capitan general de acuerdo con éste se designe el Gobernador civil.

—Dicen de Nueva-York que inquieta á la opinión el acrecentamiento del jingoismo.

Está siendo muy comentado el hecho de que haya sido nombrado subsecretario de Marina un furibundo jingoista que pocos días antes de su nombramiento habia hecho en público declaraciones en el indicado sentido.

La autoridad de Mac-Kinley pierde arraigo al parecer, con motivo de las elecciones municipales.

Nótase que los amigos de Mr. Brigant alcanzan mayoría en Estados en que siempre dominó Mac Kinley.

## Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 14.—3'30 m.

Dicen de la Habana que se ha embarcado para la Península el general Bernal.

En los encuentros tenidos con los insurrectos desde 31 Marzo hasta nueve del actual se han hecho á los rebeldes 173 muertos y 43 prisioneros, además hay 96 presentados.

## VARIEDADES.

### La bicicleta en el ejército

Los periódicos militares alemanes acaban de dar cuenta de los resultados de la instrucción de las biclistas en el ejército, durante el año 1896.

Se ve por los detalles de esta instrucción en el regimiento 140 de infantería el método seguido, primero para los ejercicios de manejo y después para los verificados en el exterior.

Las carreras medias han sido de próximamente 70 kilómetros con una velocidad de 15 kilómetros por hora, incluso los altos. La mayor velocidad fué de 19 kilómetros por hora en un recorrido de 48 kilómetros. Se llegó, para grandes distancias, hasta recorridos de 130 kilómetros, no excediendo la velocidad entonces de 13 kilómetros, comprendidos los descansos de una duración de tres á cuatro horas, lo cual da 10 horas para 130 kilómetros, de las cuales sólo seis ó siete se invirtieron en la marcha.

Después de esta instrucción se hizo pasar á los soldados biclistas al servicio de campaña: reconocimientos, lectura del mapa, manejo del revólver, etc. El 4 de Agosto el subteniente de Puttkamer hizo proceder á una experiencia de trasmisión de despachos, ida y vuelta, en un trayecto de 42 kilómetros, ó sea un recorrido total de 84 kilómetros. Había preparado cuatro relevos de tres biclistas cada uno, de 10 en 10 kilómetros, é hizo correr tres despachos, resultando la trasmisión más rápida de 21 kilómetros por hora. Este oficial cree que se pueden exigir recorridos de 200 kilómetros por medio, después de 40 días de ejercicios.

La bicicleta militar empleada por los alemanes, es del tipo de la bicicleta plegada del capitán francés Gerard, y trabajan ahora en disminuir todavía el peso, que es de 16 1/2 kilos próximamente, y en reemplazar la cadena por un mejor mecanismo de trasmisión.

### Ocurrencias.

Un anciano, atropellado por un coche de punto, sale de entre las ruedas con sólo algunas contusiones.

La gente se agrupa.

—Lleve usted, por lo menos, á este caballero á su domicilio—dice uno al cochero.

Este, una vez la víctima ha dado su dirección:

—¿Una carrera ó por horas?...

### CHARADA.

Segunda primera es río;  
cuarta tres acaba en punta,  
y el todo es gran manantial  
de riqueza y hermosura.

JACINTO.

### ACERTIJO.

Soy libre como la brisa  
que la fresca aurora alienta,  
y siempre alegre y contenta  
paso la vida feliz.  
Nada me infunde temor;  
cuando quiero emprendo el vuelo,  
ó discurro por el suelo  
cual temprana codorniz.  
Este mundo me convida  
por do quiera al buen vivir,  
y sin llegar á morir  
vuelvo á tomar nueva vida.

JACINTO.

(Las soluciones el sábado próximo.)  
Solucion á la charada del sábado día 1.º  
AS-TU-RIA-NO.

La ha descifrado: Lic. Perico, Cándido y Pepito.

## INFORMACION TELEGRAFICA

El Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de la Regente ha carecido de interés.

El señor Cánovas ha hecho referencia á los últimos despachos del general Polavieja, apreciando como muy próximo el término de la guerra en Filipinas.

Ha manifestado luego que las tropas han ocupado todos los puntos fortificados de los rebeldes y que solo quedan partidas sueltas que son perseguidas activamente.

El Gobierno, ha añadido el señor Cánovas, cree que con las fuerzas que hay en Filipinas y con los voluntarios podrán guarnecerse los puntos tomados al enemigo.

Comunican de Manila que el cabecilla Mojica ha hecho degollar á siete emisarios del general Polavieja que llevaban á los pueblos rebeldes ejemplares del último bando concediendo indulto á los que se presentasen.

Muchos fugitivos se fortifican en Quintana y Buenavista y en otros pueblos montañosos á los cuales se ha propagado la rebelion.

El general Lachambre ha regresado á Manila.

Los rebeldes, al abandonar el pueblo del Rosario, pusieron fuego á la iglesia.

En los centros oficiales se ha dicho que Julio Sanguily y el titulado coronel Lechuza, contra

quienes se había dictado orden de arresto, se han presentado al comisario de Jacksonville, donde se encontraban ocultos.

El sábado comparecieron Sanguily y su compañero ante el tribunal de dicha ciudad.

El *Times* de Lóndres dice, en telegrama de su corresponsal en esta Corte, que el Gobierno ha indicado al general Weyler que vaya preparando el terreno para la implantacion de las reformas.

Un despacho de Cayo-Hueso confirma el desembarco de nuevas expediciones en Cuba, una cerca de Punta Fuerecia, en Oriente, y otra en la ensenada de los Cochinos, cerca de la Ciénaga.

No se confirma que con dichas expediciones fuera Sanguily.

Una partida de mil caballos mandada por Alberto Rodriguez se presentó entre Pozo Redondo y Caimán (Habana), ofreciendo entregar un caballo de Canarias y otro de Pizarro que tenía heridos en su poder si mandaban camillas á recogerlos.

El jefe de las fuerzas de Canarias consultó con el general Ahumada, quien no aceptó hasta haber consultado á su vez con el general Weyler. El cabecilla insistió y por último se hizo la entrega, presenciándola el batallon de Canarias.

Los insurrectos atacaron el fuerte número 11, cañoneándolo y haciéndonos un muerto y dos heridos. Luego atacaron tambien el fuerte número 12.

La mayoría de los insurrectos que quedan en Pinar son negros, pues los blancos se presentan á indulto.

Dice *La Correspondencia* que el señor Cánovas al hablar en el Consejo de hoy de los asuntos de Filipinas, dijo que la toma de San Francisco de Malabon han sido quizás uno de los hechos de armas más importantes de la campaña y añadió que el general Lachambre es la figura saliente de aquella guerra.

Añade dicho periódico que es probable que se dé al general Lachambre un importante cargo en el Archipiélago para que pueda recorrer todas las islas y asegurar la paz y la integridad del territorio.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS.  
á cargo de R. Massanet, calle de J. M. Quadrado,

## CARAMELOS

Se encontrarán en la confiteria de Gaspar Triay un variadísimo surtido, aromatizados con las más esquisitas esencias como son vainilla, fresas, plátano, grosellas, piña, melocoton, café, etc.

Ademas se ha recibido un variado surtido de cirios de todos tamaños y precios.

7, MAHON, 7

## SOLIDEOS

Se hallan de venta en el comercio de J. Canet.

Son de seda, de una sola pieza, forrados de fina badana.

**DINERO.** Se desea colocar en primera hipoteca sobre fincas rústicas ó con garantia de valores del Estado, hasta la cantidad de *Cincuenta mil duros*, en partidas que no bajen de *diez mil pesetas*.

Informarán el «Banco de Ciudadela» y el Notario de la misma ciudad Dr. D. Antonio Anglada.